
Flick: il Green pass sen e a evitare nuovi lockdown, assurdo dividersi in questo momento

Vaccino obbligatorio? Si può fare»
Il Green pass è un tentativo
graduale per convincere le
persone a vaccinarsi, prima
deM'introduzione di un ob
bligo di legge altrimenti ine
vitabile». Giovanni Maria
Flick, docente universitario
e avvocato penalista, già mi
nistro della Giusti z iae p resi
dente emerito della Corte Co
stituzionale. si sofferma sul
le implicazioni giurìdiche e
sociali che sono alla base
dell'introduzione delcertifi
cato verde. «Si cerca di am
pliare gli spazi dedicati alla
socializzazione, ai lavoro, al
la circolazione e alla scuola
prima di dover ricorrere ad
un ben piu doloroso lockdo
wn».

Va bene l'obbligo vaccina
le?
Mi lasciano perplesso le di
spute filosofiche e culturali,
che sono nate anche per esi
genze politiche di primazia
o di propaganda, di fronte al
le tante vittime di questi me
si e alia paralisi sociale pro
vocata dalla pandemia. La
giustificazione vera è negli
articoli iti (libertà di circola
zione) e 32 (diritto alla salu
te, essenziale per tutti in un
contesto di equilibrio tra li
bertà e solidarietà): in en
trambi è prevista la possibili
tà di limitare per legge la li
bertà del singolo, in casi di
necessità*.

Le piace l'impianto della ri
forma delta giustizia?
Non entro negli aspetti tec
nici specifici. Ci sono punti
di forza e fragilità, come in
ogni scelta. Il problema è ga
rantire proporzionalità, ade
guatezza, equilibrio».

Quali i punti dì forza?
Ritengo positivo che 1 a poi i
tiea abbia potuto affrontare
la riforma senza il veto aprio
ristico delle voci della magi
stratura, sia istituzionali
che corporative come nel
passato».
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Un punto che non la con
vince?
11 prezzo che la politica ha
dovuto o voluto pagare per
soluzioni di princìpio come
quelle in tema di prescrizio
ne, Per salvare bandiere e
maggioranze politiche pre
carie, sono state individuate
soluzioni tecniche complica
te e discutibili come il cock
tail tra es tinzione del reato e

estinzione del processo. La
polemica sulla prescrizione
ha distolto l'attenzione da al
tre più importanti novità
che riguardano la "ragione
vole durata" del processo».
Dì che cosa avrebbe biso
gno il sistema giudiziario?
Di recuperare un rapporto
dialettico eonlapolitica,sen
za invasioni reciproche di
campo e liti perenni pren
dendo a pretesto qualsiasi
particolare. Inoltre, prima
di specifiche riforme tecni
che, il sistema giudiziario
avrebbe bisogno di una svol
ta culturale per affrontare il
rapporto tra forma e sostan
za e di comprendere il muta
to rapporto tra seienza e di
ritto».

Qual è La strada sbagliata?
Occorre evitare eccessi di
panpenalìsmo, o peggio di
pancarcerismo, attraverso
il ricorso quotidiano alla le
va penale a discapito di altri
st rumenti utili a superare il
disagio sociale».
Ilcaso Patamara e altre vi
cende recenti hanno crea
to sconcerto e inquietudi
ne. Qual à il suo giudizio?
È il giudizio della maggio
ranza degli italiani che avver
te una vertiginosa caduta di
fiducia nei confronti della
magistratura soprattutto ne
gli ultimi tempi, per il suo au
toreferenzialismo e il suo di
stacco dalla realtà».
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IL Pnrr è una preziosa op
portunità anche perla giu
stizia.
Lo spero. Sottolineo con
qualche perplessità Pim
pressione di uno scambio
tra la realizzazione di condi
zioni concorrenziali e com

petitive del sistema Paese e
il funzionamento della giu
stizia che ha di fronte anche
molti altri problemi, a parti
re dalle condizioni in cui la
pena viene scontata, mi rife
risco in particolare all'affol
lamento carcerario».

Le piace il Governo Dra
ghi?
Penso stia facendo il possi
bile e forse anche qualcosa
di più per superare le attuali
difficoltà e rendere concreto
il progetto di un'Italia che
funzioni meglio di prima».
In Italia come è stata af
frontata t 'emergenza sani
taria?
Posso solo dire, per l'espe
rienza fatta alla Corte Costi
tuzionale, che la tendenza ai
tagli orizzontali, la preferen
za per grandi strutture een
tralizz aie d i carattere sanita

rioe scientifico, la sottovalu
tazione della sanità di prossi
mità e della quotidianità ri
specchiano l'impreparazio
ne con cui il nostro Paese ha

affrontato il dramma della

pandemia».
L'Ita Lia si èd ivìsa s u l vacci
no.

Non c'è da stupirsi perché è
la solita lotta tra guelfi e ghi
bellini, che si sviluppa da
sconcertanti e assurde remi
niscenze storiche e da giuste
riflessioni filosofiche che
tuttavia mi sembrano fuori
luogo in un momento così
drammatico. Questo dima è
anche dovuto alle tante pro
messe enfatizzate e poi non
mantenute e alla mancanza
di una comunicazione ade
guata da parte della scienza
e della politica, in grado dì
far capire la gravità della si
tuazione».
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L'Europa come si è com
portata?
Mi sembra positivo e con
creto l'impegno di solidarie
tà attuato attraverso il Reco
very. Alle parole sono seguiti
i fatti. Ma ho l'impressione
che si stia tornando alle paro
le a proposito deU'emergen
z a umanitaria che riguarda i
profughi in fuga dall'Afgha
nistan, come avviene ogni
volta che deve essere affron
tata la questione dei flussi
migratori».

Il caso Sardegna, lo svilup
po dell'Isola. Quali opzio
ni?
Spero che l'industria, an
che con le nuove tecnologie,
non resti un sogno dopo i fal
limentidelpassato per previ
sioni errate e malagestio. Mi
piace molto l'equilibrio
deirarticolo 9 della Costitu
zione (a mio avviso uno dei
più import antì) che richiede
la tutela del patrimonio cul
turale e artìstico e quella
dell'ambiente come impe
gno per il presente e proget
to per il futuro. Che cosa bi
sogna fare? Valorizzare l'af
fascinante identità storica,
culturale e linguistica, le tra
dizioni e le bellezze della Sar
degna, dei suoi monti e del
suo mare, non limitandosi
soltanto a un turismo mordi
e fuggì e scongiurando la pro
gressiva distruzione del suo
ambiente naturale».

Massimiliano Rais

RJPR0DUZ!0*IE RISERVATA

Data: 06.09.2021 Pag.: 5
Size: 461 cm2 AVE: € 27199.00
Tiratura: 43583
Diffusione: 42818
Lettori: 281000

CENTRO EINAUDI 1



QIURISTA

Giovanni

Marie Flick,
So anni,
è stato mini
stro de Lia
Giustizia nel
primo Gover
no Prodi

e presidente
della Corte
costituziona
le tra 2008
6 2009

ze

Giovanni
Maria
Flick

L'Isola deve
tuteLare la
sua affasci
nante identi
tà storica,
culturale©
linguistica,
le tradizioni
e le bellez

FRASE

Data: 06.09.2021 Pag.: 5
Size: 461 cm2 AVE: € 27199.00
Tiratura: 43583
Diffusione: 42818
Lettori: 281000

CENTRO EINAUDI 2


	CENTRO EINAUDI
	L'UNIONE SARDA - VACCINO OBBLIGATORIO? SI PUÒ FARE» QUALI I PUNTI DÌ FORZA?


